

# Diagnóstico casual de tromboembolismo pulmonar: descripción de las características clínicas y radiológicas y su evolución

P. Tallón Guerola<sup>a</sup>, J. Arenas Jiménez<sup>a</sup>, J. de la Hoz Rosa<sup>a</sup>, B. Massutí Sureda<sup>b</sup> y J.M. García Marco<sup>a</sup>

<sup>a</sup>Servicio de Radiodiagnóstico. <sup>b</sup>Servicio de Oncología. Hospital General Universitario. Alicante. España.

**Objetivos.** Evaluar a los enfermos con tromboembolismo pulmonar (TEP) detectados de forma casual en nuestro hospital, los factores de riesgo asociados, sus características clínicas y radiológicas y su evolución.

**Material y métodos.** Se revisaron de forma retrospectiva los informes de tomografías computarizadas (TC) torácicas de rutina con contraste intravenoso de un periodo de 19 meses, para detectar aquellos casos en los que se estableció un diagnóstico de TEP de forma casual. Se detectaron 18 pacientes con ese diagnóstico y se revisaron los estudios de TC y las historias clínicas de esos pacientes para analizar las características radiológicas del TEP, los factores de riesgo, la clínica que presentaban, si recibieron tratamiento y su evolución.

**Resultados.** De los 18 pacientes 9 eran mujeres y 9 varones con una edad media de 61 años. El principal factor de riesgo de desarrollar TEP fue la existencia de una neoplasia, presente en 16 enfermos. El 66% de los pacientes no presentaban síntomas en relación con el TEP. En la mayoría de los pacientes (16) la TC fue realizada en un aparato multidetector (TCMD) y en el mismo número la extensión del TEP fue central. Cinco pacientes no fueron tratados con anticoagulación y en su evolución no se produjeron eventos embólicos. Del resto de pacientes dos fallecieron debido al TEP.

**Conclusiones.** El hallazgo casual de un TEP puede ser frecuente en pacientes oncológicos. Probablemente la TCMD tiene una mayor capacidad de detección casual de estos TEP. Su evolución puede ser variable, desde causar la muerte hasta permanecer estables o resolverse sin tratamiento.

**Palabras clave:** embolismo pulmonar, hallazgos casuales.

## The Clinical and Radiological Characteristics and Evolution of Incidentally Diagnosed Pulmonary Thromboembolism

**Objectives.** To evaluate the cases of pulmonary embolism (PE) detected incidentally in our hospital, the associated risk factors, clinical and radiological characteristics, and evolution.

**Material and methods.** We retrospectively reviewed the reports of routine contrast-enhanced chest CT examinations performed during a 19-month period to detect cases in which PE was diagnosed incidentally. We found 18 cases of incidentally diagnosed PE and we reviewed the clinical histories and CT images of these patients to analyze the risk factors, clinical presentation, radiological characteristics, treatment, and evolution of PE in these cases.

**Results.** We found 18 patients (9 men and 9 women; mean age: 61 years) with incidentally detected PE. The main risk factor for developing PE was the presence of a neoplasm (n = 16). No PE-related symptoms were present in 12 patients. A multidetector CT scanner was used for the examination in most cases (n = 16). PE was centrally located in 16 patients. Five patients were not treated with anticoagulation and no embolic events occurred in these patients. Two of the remaining patients died because of PE.

**Conclusions.** The incidental finding of PE can be common in oncological patients. Multidetector CT probably has a greater capacity for the incidental detection of PE in these patients. The outcome of incidentally detected PE can vary from death to remaining stable to spontaneous resolution.

**Key words:** pulmonary embolism, incidental findings.

## Introducción

El tromboembolismo pulmonar (TEP) es una entidad que puede resultar difícil de diagnosticar clínicamente debido a que los síntomas y signos de los pacientes son generalmente inespecíficos.

Sin embargo, su detección es importante, ya que es una patología con alta tasa de morbimortalidad<sup>1,2</sup>.

Clásicamente se han empleado para su diagnóstico la gammagrafía de ventilación-perfusión y la arteriografía pulmonar, aunque actualmente la técnica de imagen de elección en el protocolo diagnóstico del TEP es la angiografía por tomografía computarizada (angio-TC) pulmonar<sup>3</sup>.

Los avances técnicos que hicieron posible la realización de la angio-TC pulmonar se han aplicado también en los estudios torácicos de rutina, lo cual ha permitido un aumento en el hallazgo casual de TEP en exploraciones de TC realizadas con otros propósitos<sup>4-9</sup>.

Muchos de los pacientes en los que se diagnostica un TEP incidental tienen factores de riesgo para presentar una enfermedad tromboembólica (alteraciones de la coagulación, cirugía re-

Correspondencia:

JUAN ARENAS JIMÉNEZ. Servicio de Radiodiagnóstico. Hospital General Universitario de Alicante. Pintor Baeza, s/n. 03010 Alicante. jarenasj@coma.es

Recibido: 13-III-07

Aceptado: 19-VII-07



**Fig. 1.** Corte de 8 mm de grosor de una tomografía computarizada torácica con contraste intravenoso a la altura de ambas arterias lobares inferiores: defecto de repleción en arterias del lóbulo inferior derecho y lóbulo medio.

ciente, enfermedad neoplásica subyacente, tratamiento con fármacos protrombóticos, etc.)<sup>4-9</sup>.

Por todo ello el propósito de nuestro estudio fue la evaluación de los TEP detectados de forma casual en nuestro hospital, para analizar los factores de riesgo asociados, sus características clínicas y radiológicas y su evolución.

## Material y métodos

Se llevó a cabo un estudio retrospectivo de 5.429 informes de TC torácicas con contraste intravenoso que se habían realizado en nuestro hospital durante un periodo de 19 meses, entre abril de 2005 y octubre de 2006, con el objetivo de identificar el número de TEP informados. Se excluyeron del estudio todas las angio-TC realizadas por sospecha clínica de TEP o por patología de la aorta torácica.

Los estudios estándar de tórax se hicieron empleando un equipo de TC helicoidal de una fila de detectores (Helicat II, Philips) o un TC multidetector (TCMD) (Somaton Sensation 10, Siemens Medical System). En el aparato de TC de una fila de detectores se realizaron cortes de 8,8 mm de grosor con un intervalo de 8 mm, un factor de paso de 1,5, 120 kVp, 120 mAs y rotación de 1 segundo. En el aparato multidetector se empleó una colimación de 3 mm, con rotación de 0,5 segundos y un avance de la mesa de 20,4 mm por rotación, 100 kVp y 100 mAs de referencia con modulación de dosis (Care Dose 4D, Siemens Medical Solutions). Las reconstrucciones en este aparato se realizaron con cortes de 7-8 mm de espesor para el diagnóstico inicial. En ambos casos los estudios se realizaron en dirección craneocaudal, desde el estrecho torácico superior hasta el diafragma y administrando 100 ml de contraste yodado a una velocidad de 2 ml/s, con un retraso de 30 segundos tras la administración del contraste.

Todas las imágenes obtenidas fueron valoradas en placas impresas y sólo las exploraciones realizadas en el TCMD se revisaron también en una estación de trabajo Wizard con software Syngo, tras la reconstrucción de las imágenes con un grosor de 4 mm y un intervalo de 2 mm.

De esta forma se identificaron 18 pacientes con un diagnóstico radiológico de TEP (fig. 1) que no había sido sospechado en el examen clínico, lo que supone un 0,33% de los informes revisados. Los 18 estudios fueron evaluados por dos observadores que confirmaron el diagnóstico de TEP en todos los pacientes y valoraron su extensión.

En todos ellos se realizó un estudio retrospectivo de las historias clínicas, donde valoramos:

1. Si eran pacientes ingresados o ambulantes, el motivo de la solicitud de la TC y la existencia de factores de riesgo o enfermedades asociadas. Además, en los pacientes oncológicos se revisó el tipo de cáncer, el estadio tumoral y su tratamiento.

2. El tipo de TC donde se había hecho el estudio, el grosor de corte, la extensión del TEP y su existencia en estudios previos.

3. Los síntomas clínicos en relación con el TEP, si había enfermedad venosa asociada, si se trató el TEP tras ser informado y la evolución del paciente.

## Resultados

Se identificaron 18 pacientes con signos sugestivos de TEP en la TC y sin sospecha clínica del mismo, con una edad media de 61 años (26-88 años). De ellos 9 eran mujeres y 9 varones, con una edad media de 54 y 69 años respectivamente.

Cinco de los pacientes estaban ingresados en el momento del diagnóstico y 13 (72,2%) eran ambulantes.

Analizamos qué proporción de pacientes con el diagnóstico de TEP representan este grupo de diagnósticos casuales, encontrando que durante ese mismo periodo se diagnosticaron en nuestro hospital un total de 138 TEP, por lo que los diagnosticados de forma casual representan un 13% del total.

Todos los pacientes tenían como mínimo un factor de riesgo para el desarrollo de una enfermedad tromboembólica: 16 pacientes (88,8%) tenían una enfermedad neoplásica de base (8 de ellos estaban en tratamiento quimioterápico o lo habían terminado durante los últimos tres meses), una enferma tomaba anticonceptivos orales y permanecía largo tiempo en reposo y otro presentaba hipertensión pulmonar y cardiopatía isquémica.

La indicación para la realización de la TC en los pacientes neoplásicos fue la estadificación inicial o el seguimiento de su enfermedad, mientras que en los pacientes sin cáncer la indicación fue en una de ellos el estudio de una neuropatía de miembros inferiores y en el otro un control de un aneurisma de aorta abdominal.

Entre los 16 pacientes con neoplasia había 5 de pulmón (31,2%), 3 de ovario, 2 uroteliales, 2 de próstata y un paciente cada uno con neoplasia gástrica, uterina, rectal, de mama y un linfoma no Hodgkin. Un paciente tenía una doble neoplasia prostática y de pulmón. En 12 casos (75%) presentaban un estadio avanzado de su enfermedad, 7 de ellos con enfermedad metastásica en el momento del diagnóstico del TEP.

La mitad de estos 16 pacientes habían llevado tratamiento con fármacos antineoplásicos de riesgo para generar trombosis durante los tres meses previos al desarrollo del TEP: en 5 pacientes (62,5%) se empleó un tratamiento con compuestos que contenían platino (4 de los pacientes estaban con tratamiento en curso en el momento de diagnosticarse el TEP y el tercero lo había terminado hacía dos meses), otros dos estaban en tratamiento con un agente antiangiogénico (Bevacizumab) y un paciente estaba siendo tratado con CPT-11. En dos de esos pacientes el recuento de plaquetas en el hemograma previo al inicio de

la quimioterapia estaba por encima de lo normal, y en 4 más por encima de 250.000 plaquetas por mm<sup>3</sup>.

En 4 (22%) de los 18 pacientes con el diagnóstico de TEP incidental el estudio de imagen se había realizado en el aparato de TC de una fila de detectores y en los 14 restantes (77%) en el TCMD. En dos de los pacientes en los que se realizó el estudio en la TC de una fila de detectores se hizo una angio-TC para confirmar la sospecha del estudio convencional.

En los 18 estudios evaluados se confirmó el diagnóstico de TEP por ambos observadores. Ninguno de los pacientes presentaba signos de TEP crónico. En 13 de los 18 pacientes (72,2%) la afectación fue unilateral (en 7 derecha y en 6 izquierda) mientras que 5 tenían afectación pulmonar bilateral. Con respecto a la extensión del TEP 16 sujetos (88,8%) tenían una afectación central (afectación proximal que alcanza a las arterias pulmonares principales o las lobares) y dos presentaron sólo una distribución periférica (segmentaria). En estos dos últimos casos el estudio se había realizado en la TCMD. En ningún caso se diagnosticó afectación aislada de arterias subsegmentarias.

Al revisar las 18 historias clínicas se identificaron dos pacientes con TC torácicas previas en las que ya había imágenes sugestivas de TEP. Éstas habían pasado desapercibidas, y por tanto no fueron informadas. En esos casos el defecto de repleción se localizaba en una arteria pulmonar principal y una lobar, respectivamente.

Sólo 6 (33%) de los 18 pacientes con TEP presentaba síntomas clínicos relacionados con el mismo: tres referían disnea, dos dolor torácico y uno ambos síntomas.

En 9 pacientes no se detectó enfermedad venosa en miembros inferiores, en 4 no se estudió y en 5 se detectó trombosis venosa asociada: 4 presentaban trombosis venosa profunda en miembros inferiores (en tres casos unilateral y en uno bilateral) y en un paciente se diagnosticó trombosis de la vena mesentérica superior y de la vena renal izquierda en la TC toracoabdominal.

Una vez diagnosticado el TEP 12 pacientes (66,6%) recibieron tratamiento anticoagulante, mientras que 5 casos no se anticoagularon, si bien en tres de ellos se instauró profilaxis con heparina de bajo peso molecular. Un paciente se perdió durante el seguimiento, y este dato no se encontraba en la historia clínica.

Igualmente, la evolución faltaba en este último paciente reseñado. De los restantes 17 pacientes se realizó un seguimiento medio de 8 meses (entre 5 y 17 meses) desde el diagnóstico del TEP hasta su última visita en consulta o hasta el exitus. Cuatro pacientes (22,2%) fallecieron durante el seguimiento, en dos de ellos la causa del exitus estaba relacionada con el TEP. Los otros 13 presentaban buena evolución en relación con el TEP, y ninguno de los pacientes tratados sufrió una complicación hemorrágica.

En los 5 pacientes no tratados la evolución fue satisfactoria, con un seguimiento que osciló entre 5 y 12 meses. Contamos con controles de imagen en tres de ellos: en uno el defecto de repleción permaneció sin cambios, en otro había cambiado ligeramente de localización y el tercer paciente presentaba hemoptisis importante debida a una neoplasia de pulmón de reciente diagnóstico, en el que se había observado un trombo pequeño en la arteria interlobar derecha en la TC de estadificación. Tras ceder la hemoptisis se reevaluó con una angio-TC para decidir la necesidad de instaurar tratamiento anticoagulante, demostrándose que el trombo había desaparecido de su localización primitiva y sólo era evidente un defecto de repleción subsegmentario en una rama del segmento 6 derecho.

## Discusión

El tromboembolismo pulmonar es el resultado de la obstrucción de la circulación arterial pulmonar por un émbolo procedente, en la mayoría de los casos, del sistema venoso profundo de las extremidades inferiores (grandes venas proximales) y con menor frecuencia de las pélvicas. Por ello, cada vez se tiende más a utilizar el término de enfermedad tromboembólica venosa (ETV), que engloba la trombosis venosa profunda y el TEP, su consecuencia más grave<sup>1,2</sup>.

El TEP es un problema de salud muy importante con una incidencia anual de hasta 60-70 casos/100.000 habitantes; alrededor de la mitad de esos pacientes desarrollan la ETV en el hospital, siendo una causa frecuente de muerte intrahospitalaria. Además, el TEP es de difícil diagnóstico, pues según algunas series autópsicas sólo el 30% de los TEP con un desenlace fatal se habían diagnosticado en vida<sup>1,2</sup>.

Las neoplasias y sus tratamientos específicos son uno de los principales factores de riesgo para tener una enfermedad tromboembólica. El riesgo absoluto va a depender del tipo de tumor, el estadio o la extensión del mismo y del tipo de tratamiento quimioterápico, siendo numerosos los fármacos antineoplásicos que se asocian a un mayor riesgo de trombosis<sup>1,2,10,11</sup>. Además, la edad, los antecedentes de cirugía y/o inmovilización previa y otras patologías asociadas también van a influir en la probabilidad de presentar complicaciones tromboembólicas, como ocurre en los pacientes no oncológicos<sup>1,2</sup>. Todos los pacientes de nuestro estudio presentaban algún factor de riesgo de tromboembolismo, siendo el más frecuente la enfermedad neoplásica. Éste es el principal antecedente que se describe en todos los estudios que analizan los factores de riesgo de TEP no sospechados detectados por TC<sup>4,5,7,8</sup>. De los pacientes oncológicos, la mitad estaban, o habían estado recientemente en tratamiento con fármacos con conocido potencial protrombótico, y el 75% de ellos se encontraba en un estadio avanzado de su enfermedad en el momento del diagnóstico del TEP. Ambos factores se han relacionado con un mayor riesgo de ETV en ese tipo de pacientes<sup>11,12</sup>. Aunque la mayoría de los pacientes que desarrollaron el TEP durante el tratamiento estaban recibiendo compuestos de platino, es destacable la existencia de dos sujetos en tratamiento con fármacos antiangiogénicos. La mayor difusión que en el futuro tendrán estos agentes antiangiogénicos, que poseen un demostrado potencial trombótico, probablemente de lugar a un incremento de fenómenos de ETV relacionados con ese grupo de fármacos<sup>13,14</sup>. Otro de los datos relacionados con un aumento de la incidencia de ETV en pacientes con cáncer es la existencia de unos niveles de plaquetas en sangre elevados, o en el rango alto de la normalidad antes del inicio de la quimioterapia<sup>11</sup>. De los pacientes que presentaron el TEP en el curso de la quimioterapia o después de la misma, la mayoría tenían valores de plaquetas por encima de 250.000 por mm<sup>3</sup>. Aunque el riesgo de TEP asociado a diferentes tipos de cáncer varía según las poblaciones estudiadas<sup>15</sup>, nuestros datos coinciden con los de otros autores, que señalan el de pulmón y los de origen ginecológico como unos de los más relacionados con ETV<sup>9,11</sup>.

En la literatura existen varios estudios<sup>4-9</sup> que comunican un aumento progresivo en la detección del TEP incidental en la última década, generalmente relacionado con los avances técnicos que han permitido una mayor rapidez y mejor calidad de imagen en las TC realizadas, tanto mediante TC de una fila de detectores<sup>4-6</sup> como con la TCMD<sup>7-9</sup>. No obstante, con esta última se diagnostican un mayor número de casos debido a una mejor visualización de los vasos pulmonares periféricos y una optimi-

zación del contraste. Además, los estudios realizados en TCMD evitan la necesidad de realizar otra prueba para confirmar el hallazgo. Nuestro estudio concuerda con estos datos, ya que en 14 de los 18 casos detectados la exploración se había realizado en la TCMD.

Aunque la incidencia de TEP detectados en las TC de rutina en nuestra serie retrospectiva es baja (de sólo el 0,33%) respecto a la de otras series, el número de TEP diagnosticados de forma casual representa sin embargo un porcentaje no despreciable (el 13%) de los diagnosticados en nuestro hospital.

Cuando revisamos las historias clínicas de los pacientes incluidos en nuestro estudio evaluamos también las imágenes de las TC torácicas previas. En la mayoría de los casos no se identificaron imágenes sugestivas de TEP. Sólo en dos pacientes había signos de TEP en una TC previa y no se había informado del mismo, siendo en ambos casos un trombo de localización central. Los dos trabajos que realizan una búsqueda activa retrospectiva de TEP en TC torácicas realizadas con otra finalidad encuentran tasas altas de TEP no diagnosticados en la lectura inicial de los estudios; así en el trabajo de Gladish<sup>9</sup> de 16 casos sólo 4 habían sido diagnosticados inicialmente (el 25%), y en el de Engelke<sup>8</sup> de 56 enfermos con TEP no sospechado clínicamente sólo 17 (el 31%) se habían diagnosticado en la primera lectura, siendo en ambos estudios la mayoría de los émbolos no detectados de localización periférica.

El TEP es difícil de diagnosticar clínicamente debido a que los síntomas y signos de los pacientes son con frecuencia inespecíficos<sup>1,2</sup>. Como la mayoría de los pacientes de nuestro estudio eran oncológicos en estadio avanzado, la clínica debida a su enfermedad probablemente contribuyó a que pasara desapercibida la relacionada directamente con el TEP. Cuando sí se pudieron diferenciar, los síntomas más frecuentes fueron la disnea y el dolor torácico.

Como se ha comentado anteriormente, la causa más frecuente del TEP son émbolos procedentes del sistema venoso profundo de los miembros inferiores, y en menor medida de las venas pélvicas. Aunque en el estudio de Gladish et al<sup>9</sup> se demostró la presencia de una trombosis venosa profunda en el 60% de los pacientes con diagnóstico incidental de TEP, en nuestro trabajo, al igual que en el de otros autores<sup>4,7</sup>, esta cifra es menor, demostrándose sólo en el 27,7% (5 pacientes), si bien en 4 no se estudiaron los miembros inferiores en busca de trombos.

La bibliografía refiere que generalmente se suele pautar tratamiento anticoagulante tras un diagnóstico de TEP incidental o en TEP subsegmentarios aislados<sup>4,6,16</sup> y nuestros datos concuerdan con esta afirmación, ya que se administró tratamiento anticoagulante en la mayoría de ellos (66,6%). Sin embargo, en 5 casos el médico receptor del informe decidió no tratar embolismos pulmonares de pequeño tamaño, asintomáticos, con ausencia de enfermedad trombótica de miembros inferiores y con patología neoplásica asociada. La evolución clínica y radiológica de estos enfermos ha sido buena, incluso con desaparición del trombo detectado en uno de ellos. Es difícil extraer conclusiones de la literatura que permitan asegurar en qué pacientes este manejo es seguro<sup>16,17</sup>, y parece necesario establecer un seguimiento más prolongado de los mismos. La profilaxis antitrombótica, empleada en la mayoría de ellos, puede ser un paso intermedio entre la ausencia de tratamiento y la anticoagulación en pacientes sin síntomas ni enfermedad venosa y con una adecuada reserva cardiopulmonar.

La mortalidad atribuible al TEP fue de dos enfermos y ocurrió en pacientes mayores con neoplasia avanzada. Otros dos pacientes fallecieron en la evolución, pero la causa del exitus no estuvo relacionada directamente con el TEP, sino que se consideró que

era debida a la progresión neoplásica. Sin embargo, la evolución en el resto de pacientes fue satisfactoria sin eventos tromboembólicos en los tratados y sin tratar, y sin complicaciones hemorrágicas. Esta evolución tan dispar nos obliga a considerar el diagnóstico casual de TEP como un problema potencialmente grave, pero al mismo tiempo, en determinados pacientes, como un hallazgo radiológico que puede no condicionar necesariamente el pronóstico del paciente.

Existen varias limitaciones en nuestro trabajo. El criterio de inclusión de los pacientes fue tener un informe con el diagnóstico de TEP incidental, por lo que no se revisó el resto de las TC torácicas sin este diagnóstico que habían sido realizadas durante el periodo del estudio. Además, durante el periodo revisado en el aparato de TCMD no se realizaron de forma rutinaria reconstrucciones finas, ya que la mayoría de los diagnósticos se evaluaron sobre placas impresas. Es probable que hayan pasado desapercibidos un alto número de pacientes que sí mostrarán TEP en sus estudios, tal y como encuentran otros autores en el análisis retrospectivo dirigido de las imágenes de TC torácica de sus pacientes<sup>8,9</sup>. Aunque los pacientes oncológicos tienen más riesgo de presentar una enfermedad tromboembólica debido al propio tumor y a los fármacos antineoplásicos, un alto porcentaje de éstos dentro de nuestro trabajo está probablemente sesgado por el alto número de estudios que se les realiza a lo largo de su evolución.

## Conclusiones

El hallazgo casual de un TEP no sospechado clínicamente puede ser frecuente en pacientes oncológicos y en el curso de ciertos tratamientos quimioterápicos, lo cual puede dificultar su diagnóstico clínico. Por tanto, deben evaluarse cuidadosamente de forma rutinaria todas las imágenes con contraste de los estudios de tórax, especialmente en esos pacientes, e independientemente de la técnica utilizada, en busca de signos de TEP.

Probablemente la TCMD tiene una mayor capacidad de detección de TEP de forma casual.

La evolución de estos TEP puede ser muy variable, desde causar la muerte hasta permanecer estables o resolverse sin tratamiento.

## Bibliografía

1. British Thoracic Society Standards of Care Committee Pulmonary Embolism Guideline Developmental Group. British Thoracic Society guidelines for the management of suspected acute pulmonary embolism. *Thorax*. 2003;58:470-84.
2. Moser KM. Venous thromboembolism: state of the art. *Am Rev Respir Dis*. 1990;141:235-49.
3. Stein PD, Fowler SE, Goodman LR, Gottschalk A, Hales CA, Hull RD, et al. Multidetector computed tomography for acute pulmonary embolism. *N Engl J Med*. 2006;354:2317-27.
4. Winston CB, Wechsler RJ, Salazar AM, Kurtz AB, Spirn PW. Incidental pulmonary emboli detected at helical CT: effect on patient care. *Radiology*. 1996;201:23-7.
5. Gosselin MV, Rubin GD, Leung AN, Huang J, Rizk NW. Unsuspected pulmonary embolism: prospective detection on routine helical CT scans. *Radiology*. 1998;208:209-15.
6. Sebastian AJ, Paddon AJ. Clinically unsuspected pulmonary embolism- an important secondary finding in oncology CT. *Clin Radiol*. 2006;61:81-5.

7. Storto ML, Di Credico A, Guido F, Larici AR, Bonomo L. Incidental detection of pulmonary emboli on routine MDCT of the chest. *AJR Am J Roentgenol.* 2005; 184:264-7.
8. Engelke C, Manstein P, Rummeny EJ, Marten K. Suspected and incidental pulmonary embolism on multidetector-row CT: Analysis of technical and morphological factors influencing the diagnosis in a cross-sectional cancer centre patient cohort. *Clin Radiol.* 2006;61:71-80.
9. Gladish GW, Choe DH, Marom EM, Sabloff BS, Broemeling LD, Munden RF. Incidental pulmonary emboli in oncology patients: Prevalence, CT Evaluation, and natural history. *Radiology.* 2006;240:246-55.
10. Lee AY, Levine MN. Venous thromboembolism and cancer: risks and outcomes. *Circulation.* 2003;107 23 Suppl 1:117-21.
11. Khorana AA, Francis CW, Culakova E, Lyman GH. Risk factors for chemotherapy-associated venous thromboembolism in a prospective observational study. *Cancer.* 2005;104:2822-9.
12. Sorensen HT, Mellenkjaer L, Olsen JH, Baron JA. Prognosis of cancers associated with venous thromboembolism. *N Engl J Med.* 2000;343:1846-50.
13. Herbst RS, Sandler AB. Non-small cell lung cancer and antiangiogenic therapy: what can be expected of Bevacizumab? *The Oncologist.* 2004;9 Suppl 1:19-26.
14. Herbst RS. Toxicities of antiangiogenic therapy in non-small-cell lung cancer. *Clin Lung Cancer.* 2006; 8 Suppl 1:S23-30.
15. Sallah S, Wan JY, Nguyen NP. Venous thrombosis in patients with solid tumors: determination of frequency and characteristics. *Thromb Haemost.* 2002;87:575-9.
16. Eyer BA, Goodman LR, Washington L. Clinician's response to radiologists' reports of isolated subsegmental pulmonary embolism or inconclusive interpretation of pulmonary embolism using MDCT. *AJR Am J Roentgenol.* 2005; 184:623-8.
17. Goodman LR. Small pulmonary embolism: what do we know? *Radiology.* 2005;234:654-8.

**Declaración de conflicto de intereses.**

Declaramos no tener ningún conflicto de intereses.